

Provincia San Ezequiel Moreno

Origen de la provincia

La provincia de San Ezequiel tiene una prehistoria muy larga. En cierto sentido se podría decir que comenzó a gestarse en el siglo XVII, con la llegada de los agustinos recoletos a Manila en mayo de 1606. Desde entonces Filipinas ha ocupado siempre un puesto privilegiado en la vida de la Orden. Pero durante más de tres siglos sus religiosos fueron todos españoles.

Sólo hacia 1930 surgió el interés por las vocaciones autóctonas. Y aun entonces se trató de un simple deseo que, al no hallar terreno propicio, se desvaneció rápidamente. El laicismo de la república española (1931-36), la guerra civil (1936-39) y, por último, la guerra mundial (1939-45) lo relegaron al olvido. El único fruto concreto de este primer ensayo fue la profesión de Salvador Calsado en 1943. Al fin de la guerra mundial se fundó un colegio apostólico en San Carlos (1948) y al año siguiente se reabrió el noviciado de Manila. Tres años más tarde profesaban dos jóvenes filipinos, a los que seguirían otros en 1953, 1957, 1958 y, a partir de esa fecha, en sucesión casi ininterrumpida hasta nuestros días. Ellos serían la base más sólida de la futura provincia. La segunda sería la apertura de casas de formación. Hasta 1965, en que se provincia se dotó de un centro de estudios filosóficos (Baguio), los candidatos ultimaban su preparación humanística en el colegio intercongregacional de San José, dirigido por jesuitas. Los novicios continuaron viajando a España hasta 1970, en que se destinó a noviciado un ala del casa de Baguio. En 1985 la vicaría filipina completó su estructura formativa con la apertura del seminario teológico de Mira-Nila, en Quezon City, y en 1991 la mejoró con la construcción de un noviciado nuevo en Antipolo. El año anterior había ampliado el seminario de Baguio (1990) y en 1996 el de San Carlos.

A principios de los años 90 se daba por inminente la creación de una provincia en Filipinas. Así parecía aconsejarlo el creciente número de religiosos nativos, las favorables perspectivas vocacionales, la abundancia de ministerios e incluso los recursos económicos. Pero los superiores prefirieron no precipitar acontecimientos y optaron por ir preparando debidamente el terreno. En octubre de 1998 el consejo general creyó que ya había llegado la hora y solicitó a la congregación de Religiosos facultad para proceder a su creación. El 28 de noviembre el capítulo general, dando por buenas las gestiones del consejo general, erigió la provincia y encomendó su instalación canónica a su provincial.

La nueva provincia, dedicada a san Ezequiel Moreno, quedó constituida por todas las casas que la provincia de San Nicolás tenía en Filipinas, más la misión de Sierra Leona y los ministerios de Linyuan y Santimén en Taiwan. Su primer provincial fue Víctor Lluch, vicario actual, a quien se le señalaron cuatro consejeros y se le encomendó la celebración del capítulo provincial «dentro de los doce meses siguientes a la erección de la provincia». Ésta quedó instalada en una solemne función celebrada en Manila el 10 de febrero de 1999. Su capítulo primer se celebró en noviembre de 1999.

Diez años de vida

La provincia nació bien dotada. No en vano era fruto de siglos de trabajo y de una preparación en la que nada se dejó al azar. En marzo de 1998, en vísperas de su erección, la vicaría filipina contaba con 140 religiosos, de los 122 eran filipinos, 10 chinos y 8 españoles. De éstos sólo tres –dos españoles y un chino– quedaron en la nueva provincia. Este hecho explica la disminución que se advierte en la primera estadística de la provincia, compilada en mayo del año siguiente. En ese momento la provincia contaba con 120 religiosos, de los que 118 eran filipinos: 85 sacerdotes, 4 hermanos y 29 jóvenes profesos. 39 religiosos administraban cinco colegios y dos universidades con una matrícula total de unos 40.000 alumnos¹; 18 dirigían nueve parroquias; 24 estaban dedicados a la formación en 4 seminarios; 7 trabajaban en las misiones; y 3 en la administración provincial. Los 29 restantes eran jóvenes en fase de formación.

Una cierta bonanza vocacional ha permitido a la joven provincia atender sin mayores agobios los ministerios recibidos, seguir preparando personal para la docencia tanto en centros civiles como eclesiásticos e incluso acudir en ayuda de otras provincias, sobre todo en Brasil y Estados Unidos. A finales de 2002 eran 6 los religiosos al servicio de otras provincias. A mediados de 2004 74 religiosos tenían un *master*; 19 eran licenciados; y 5, doctores. El seminario de Mira-Nila, afiliado a la universidad de Santo Tomás de Manila en febrero de 1995, es frecuentado por estudiantes de otros institutos religiosos y sus profesores imparten clases en otros centros eclesiásticos.

¹ En el curso 1997-1998 eran 39.393.

La provincia ha ampliado y mejorado notablemente las instalaciones de las universidades de Bacólod y Cebú y la de los colegios de Cavite y San Sebastián de Manila. El 8 de junio de 2006 éste último inauguró un nuevo campus en Canluban, al sur de Manila. Durante algunos años 2000-04 administró una parroquia en Iligan (Mindanao). Había cierta ilusión por reanudar la gloriosa tradición de la orden en esa isla. Pero dificultades burocráticas obligaron a interrumpir el experimento. El año 2005 volvió a Palawan, otra de las islas evangelizadas por los recoletos antiguos, donde en julio de 2007 asumieron la dirección de una nueva parroquia en Inagauan. Desde ella promueven la devoción a san Ezequiel Moreno, muy popular en aquella zona. Ha prestado un par de religiosos para dirigir el seminario de la diócesis de Kabankalán, en la isla de Negros. Ha continuado la tradicional colaboración con las agustinas recoletas de Filipinas y ha reorganizado y dado nuevo impulso a las fraternidades seculares. A mediados de 2004 funcionaban en el archipiélago 13 fraternidades con un total de 532 miembros. La más numerosa era de Cebú con 97 miembros. El 13 de septiembre de 2004 surgió una nueva en profesaron en Palawan con la profesión de cinco novicios y el ingreso en el noviciado de diez candidatos en el noviciado (Brookes's Point).

Entre los acontecimientos recientes descuella la celebración del IV Centenario de la llegada de la orden a Filipinas. Entre 2004 y 2006 la provincia organizó una serie de actos en recuerdo del magno acontecimiento. Los principales fueron sendos congresos internacionales sobre la historia de la orden en Filipinas y su tradición misional. Los dos se celebraron en Manila. El primero, a principios de diciembre de 2004; y el segundo, en las mismas fechas de 2006. De ambos se han publicado las actas.

Pero en este decenio no han faltado dificultades. A los pocas semanas de la erección de la provincia, sus religiosos tuvieron que abandonar Sierra Leona (25 diciembre 1998) a consecuencia de la guerra civil. No volvieron hasta abril de 2004. también han tenido dificultades en el mantenimiento de Handumanan, un ambicioso proyecto social promovido en años anteriores en las cercanías de Bacólod. Los colegios, que constituyen su principal campo apostólico, también han atravesado momentos difíciles. Su matrícula bajo de 39.393 alumnos en el curso 1997-98 a 26.330 en el año 2002. Después se han recuperado algo. En 2004 ascendió a 32.223. Más sensible ha sido la deserción de un número elevado de religiosos. Entre el año 2000 y el 2004 abandonaron la provincia 7 sacerdotes, 1 profeso solemne y 18 profesos simples.

Año	Sacerdotes	Hermanos	Personal de la provincia			
			Coristas	Total	Novicios	Seminaristas
1999	88	10	23	121	29	128
2002	96	9	26	131	22	99
2004	99	8	31	138	4	90

Actualidad

A mediados del año 2004 la provincia contaba con 138 religiosos, que se dedicaban a tareas educativas (32 en siete colegios y universidades), ministeriales (24 en 8 parroquias), formativas (23 en 4 seminarios), misionales (7) y administrativas (5). Otros 5 estaban al servicio de otras provincias, 2 dirigían el seminario de Kabankalán, otros 2 cursaban estudios en Roma y tres estaban en proceso de exclaustación. Los 35 restantes estaban en fase de formación.

Sede de la curia provincial

24 Neptune Street
 Brgy Bahay Toro
 Congressional Avenue
 P.P. Box 1127
 1106 Quezon City, Manila, Philippines

Ángel Martínez Cuesta